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Формулировка задания №9
•Укажите варианты ответов, в которых во всех 
словах одного ряда пропущена одна и та же 
буква. Запишите номера ответов.

1) заг..релый, непром..каемый, к..мендант
2) оп..раться, см..нать (траву), поч..татель 
(таланта)
3) укр..титель (тигров), благосл..вить, симп..
тичный
4) посв..щение (другу), недос..гаемый, у..звить
5) бл..стеть, с..дина (в волосах), прим..рять 
(поссорившихся)



Алгоритм выполнения задания 
№9: 

• 1) Расставьте ударения в словах.
2) Подберите однокоренные слова. Необходимо подобрать как можно 
больше однокоренных слов (меняя приставки, вспоминая другие части 
речи с таким же корнем и значением). Общая часть - это корень. 
Важно помнить, что глаголы несовершенного вида нельзя проверять 
глаголами совершенного вида.
Например, проверочным словом к "опоздать" будет ПОЗДНО, а не 
опАздывать.
3) Вспомните исключения по теме "Чередующиеся гласные в корне".
4) Не забывайте об омонимичных корнях. Например, МЕР - МИР 
является чередованием в значениях "умирать, замирать", но в 
значениях "примерять платье, примирять врагов" - проверяемая гласная 
в корне.
5) Если необходимо найти проверяемую гласную корня, то важно 
подобрать однокоренное слово с таким же значением, где гласная 
находится в ударной позиции (лучше другой части речи)
6) В ответе может быть от 2 до 4 цифр. Это может стать подсказкой. 
Если вы нашли только один вариант ответа, значит вы решили задание 
неправильно.



Проверяемые гласные в корне 
• Правописание безударных гласных в корнях проверяется 
подбором слов и форм слова, где эта гласная находится в 
ударной позиции: 

• Горить (гОвор), жара (жАркий) молодой (мОлодость) 
• Безударную гласную корня нельзя проверять глаголами 
несовершенного вида с суффиксом ЫВА(ИВА) 

• Например: замолчать, так как мОлча, хотя умАлчивать; 
выбросить, так брОсить, хоть выбрАсывать и т.д. 

• Среди слов с проверяемой гласной часто встречаются 
корни-омофоны, обычно рядом со словам с таким корнем 
в скобках указано слово, помогающее понять значение 
слова. 

• Обвевать (веять) — обвивать (вить); 
Частота (часто) — чистота (чистый); 



Непроверяемые гласные в корне 
• Написание непроверяемых безударных гласных в корне 
определяется по словарю. 

• Обратите внимание!!! 
• В заданиях ЕГЭ часто встречаются одинаковые слова, в 
которых пропущены разные гласные. 

• Одно слово может относиться к группе слов с 
непроверяемым гласным в корне или к группе слов с 
проверяемым гласным. 

• Сравните: 
• Г..ризонтальный – пропущена непроверяемая гласная. 
• Гориз..нтальный – пропущена проверяемая гласная 
корня, проверочное слово – горизОнт. 



Безударная чередующаяся гласная в 
корне

• Гласная в корне зависит от ударения
•  ГАР-/ГОР- Без ударения пишется О: загорать, горелый, гореть, пригорелый, горелка, 

перегорание, обгореть, сгораемость и др. 
• Исключения: пригарь, выгарки
• Не являются корнями с чередованием омонимичные корни в словах: горн, горе, горевать, 

загоревать, огорчать, огорчить, огорчение, огорченный, огорчительный, пригорюниться, 
горький, горчинка, горчица, горчичник, горчичный. 

• КЛАН-/КЛОН- Без ударения пишется О: склоняться, преклонение, наклон, непреклонный, 
кланяться, раскланяться, откланяться, клонить(ся), наклонение, преклонение, склонение, 
уклонение, коленопреклонение, коленопреклонённый и др. 

• ТВАР-/ТВОР Без ударения пишется О: творить, тварь, творческий, благотворительный, 
вытворить, вытворять, натворить, одухотворенный, олицетворять, претворить, претворять, 
притворяться, растворение, растворимый, сотворение, сотворить, столпотворение, творение, 
творительный, творить, удовлетворить 

• Исключения: утварь. 
• Не являются корнями с чередованием омонимичные корни в словах: затворить, затвор, 

притворить, створка.
• ЗАР-/ЗОР Без ударения пишется А: заря, заревой, зарница, озарение, озарить, зарянка 

(птица), зарево, лучезарный, зори (мн.ч.), зорька, зоренька, зорюшка и др. 
• Не являются корнями с чередованием омонимичные корни в словах: зариться, 

позариться, взор, надзор, обзор, подзорный, прозорливый; озорной, озорничать, озоровать, 
озорной, позор, узор 

• ПЛАВ-/ПЛОВ-/ПЛЫВ- Без ударения пишется А: плавучий, плавник, поплавок, плавун 
(трава), плавунец (жук), сплавлять, на плаву. 

• Исключения: пловец, пловчиха. 



Безударная чередующаяся гласная в 
корне

• Гласная в корне зависит от согласных в корне 
•
ЛАГ-/ЛОЖ- Перед Г пишем А, перед Ж пишем О: излагать(ся), 
налагать(ся), облагать(ся), полагать(ся), предлагать(ся), 
прилагать(ся), разлагать(ся), слагать(ся), прилагательное, 
ложиться, возложить, переложить и др. 

• Исключения: полог.
• СКАК (СКАЧ) СКОК (СКОЧ) Безударное А пишется перед К, 
безударное О – перед Ч: доскакать, заскакать, обскакать, 
отскакать, перескакать, поскакать, прискакать, скакалка, 
скакун, выскочить, доскочить, заскочить, наскочить, 
проскочить и др. 

• РАС(Т)-/РОС-РАЩ Перед СТ и Щ пишется А, перед С пишется 
О: возрасти, дорасти, зарасти, растить, отрастить, возрастать, 
прорастание, растение, растительный, возраст, возрастной, 
наращение, взрослеть, заросль, недоросль, поросль, 
повзрослеть и др. 

• Исключения: росток, ростовщик, Ростислав, Ростов, отрасль.



Безударная чередующаяся гласная в 
корне

• Гласная в корне зависит от значения
•

РАВН-/РОВН- 
• РАВН- пишется в словах со значением «равный кому/чему, одинаковый с 

кем/чем», «сравнение»: выравнять (силы), выравняться (в строю), подравняться 
(класс команд подравнялся), приравнять, равнять (кого, кого с кем), равняться (что 
чему, в шеренге, в строю или по первому), сравняться (с кем-то в чем-то, в 
успехах, в знании), уравнять (в правах); всё равно, наравне (сын трудится наравне 
с отцом) 

• РОВН- пишется в словах со значением «ровный, гладкий, стабильный, прямой, 
однородный»: ровнять (о крае, линии, плоскости), прировнять (пригладить), 
уровнять (сделать ровным) 

• Исключения: равнина, ровесник, уровень, поровну
•

• МАК(Ч)/МОК(Ч) 
• МАК- Пишется в словах со значением «погружать в жидкость»: макать, обмакнуть, 

вымакать, макание и др. 
• МОК – Пишется в словах со значением «пропускать жидкость, становиться 

мокрым»: взмокать, намокать, обмокать, подмокать и др. 
• В безударном корне МОЧ пишется О: мочить с разными приставками, моченый. 



Безударная чередующаяся гласная в 
корне

• Гласная в корне зависит от суффикса

• О/А 
Если есть суффикс А после корня, то в корне пишем А, если нет суффикса А, пишем О в корне 
КОС-/КАС-: касаться, соприкасаться, касание, прикасаться, касательная, касательно, прикасание, 
коснуться, неукоснительный, прикосновение, соприкоснуться и др. 
Не являются корнями с чередованием омонимичные корни в словах: кос- (косец, косить, коса (орудие), 
кос- (косой, искоса, наперекосяк) и кос- (косичка, коса (вид прически). 

Е/И 
Если после корня следует суффикс А, то в корне пишется И 

• БЕР-/БИР-: выберу(сь), заберу(сь), наберу(сь), выбирать, избирать, забирать, собирать перебирать, 
собирательный, избирательный и др. 

• БЛЕСК(С, СТ, Щ)/ БЛИСТ: проблеск, блестеть, блестящий, блистать, блистание, блистательный и др.  
• ДЕР-/ ДИР-: выдеру, выдерешь, подерусь, продерусь, придерусь, обдирала, удирать, выдирать, 

выдирание и др. 
• МЕР-/ МИР-: замереть, обмереть, умертвить, смертельный, насмерть, вымирать, умирать, вымирание, 

замирать и др. 
• Не являются корнями с чередованием омонимичные корни в словах: мер- со значением «мера, мерка» 

(примерять) и мир- со значением «мир» (усмирять, примирять) 
• ПЕР-/ ПИР-: опереться, взаперти, запереть, отпереть, запирать, опираться, попирание, запирательство и 

др. 
• ТЕР-/ТИР-: тереть, натереть, вытереть, стереть, обтирать, вытирать, утирать, оттирать и др. 
• ЖЕГ-/ ЖИГ: выжегший, выжечь, зажечь, выжигание, разжигатель, поджигательство, зажигательный и др. 
• СТЕЛ-/СТИЛ: стелить, застелить, выстелить, постелить, расстелить, застилать, выстилать, перестилать и 

др. 
• ЧЕТ(ЧЕС)/ЧИТ: вычесть, чета, вычет, вычитать, предпочитать, считаться, почитать, почитатель, 

почитание и др. 
• Исключения: сочетать, сочетание



Безударная чередующаяся гласная в 
корне

• Исторические чередования
•

А(Я)/ИМ/ЕМ и А(Я)/ИН: взимать – взять; иметь, имение, имущество, 
преимущество, имущий, имущественный, преимущественный, неимоверный, 
внимать, внимание, внимательный, воспринимать, вынимать, донимать, занимать, 
занимательный, нанимать, обнимать, отнимать, перенимать, понимать, поднимать, 
предпринимать, предприниматель, наниматель, пронимать, снимать, унимать. 

• К корням с чередованием А(Я)/ИМ/ЕМ и А(Я)/ИН, относятся также: 
• ЖИМ/ЖА: выжимать, выжимки, зажимать и др. приставочные от глагола жать 
• ЖИН/ЖА: пожинать – сжать 
• ПИН/ПЯ: распинать, пинать, пинок, запинаться, препинание – распять, запятая 
• МИН/МЯ: вминать, заминать, подминать, приминать, разминаться, уминать – 

вмять, замять, память, памятовать, памятный, памятник, поминать (и 
приставочные вспоминать, упоминать, запоминать, напоминать, припоминать), 
помин, поминовение и др. 

• ЧИН/ЧА: начинать, зачинать, зачинатель, начинание, начинающий – начать 
• КЛИН/КЛЯ: заклинать, заклинанье, проклинать – заклясть, проклясть, проклятие, 

заклятие, клятва, заклятый, клясть 
• Исключения: выемка, выем, выемщик, выемчатый, выемчатокрылый, жеманиться, 

формы глагола проклясть (прокляну, проклянешь), помянуть, упомянуть, 
вспомянуть, выжимки 



Формулировка задания №10
• Укажите варианты ответов, в которых во всех словах 
одного ряда пропущена одна и та же буква. Запишите 
номера ответов.

•
1) без..нициативный, вз..скать, роз..грыш
2) обе..доленный, чере..чур, не..держанный
3) пр..бить (гвоздь), пр..клеить (на бумагу), пр..
брежный
4) арх..важный, ант..художественный, д..
сквалификация
5) поз..прошлый (год), с..путствовать, р..зослать 
(письма)



Алгоритм выполнения задания №10
• 1) Внимательно прочитать
• 2) Выделить приставки
• 3) Вспомнить правила и применить их (лучше работать по 
принципу «от простых правил к сложным»). 

• Приставки, оканчивающиеся на –з, -с;
• Ы, И, Ъ на стыке морфем;
• Неизменяемые приставки;
• ПРЕ, ПРИ
• Таким образом, то, что вы можете проверить при помощи 
правил, лучше делать в первую очередь. А приставки ПРЕ- 
и ПРИ- лучше всего оставить на «десерт».



Правописание приставок (теория)
• Правописание неизменяемых приставок (нужно запомнить)
•

О-: окликнул, остановка 
У-: убежал, уехал 
ДО-: добраться, 
ПО-: поверье, подворье, порезать 
ПРО-: проварить, пробел, проделка 
ПРА-:В особом значении:прабабушка, праязык 
НА-: нападение 
ЗА-: задаваться 
НАД- (НАДО-): надкусить, надтреснуть 
ПОД- (ПОДО-): подтаять, подточить 
ОТ- (ОТО-): отдать, отдых, отодвинуть 
ОБ-(ОБО-):обстричь, обточить, обтереть 
В- (ВО-): всласть, вшить, вцепиться 
ВЫ-: вышагивать 
ПРЕД- (ПРЕДО-): предпремьерный
ПЕРЕ-: перегной 
С- (СО-): сдвинуть 
ПОЗА-: позапрошлый   



Правописание приставок (теория)
• Приставки на З, С
•
Написание таких приставок зависит от глухости/звонкости 
последующего согласного. Если после приставки следует 
звонкий согласный, то приставка заканчивается на з, если 
глухой – то на с .

• Без-/ бес- 
Воз-(вз-)/вос-(вс-) 
Из-/ис- 
Низ-/нис- 
Раз-(роз-)/рас-(рос-) 
Через-(чрез-)/черес 

Запомните: нет приставки з (несговорчивый)



Правописание приставок (теория)
• Приставки ПРЕ и ПРИ 
•

Написание зависит от значения.
• При- имеет значения: 
• 1. присоединение, приближение, прибавление (пришить, приехать, 

приумножить) 
• 2. неполнота действия (приоткрыть, присесть) 
• 3. пространственная близость (приморский, пришкольный) 
• 4. доведение действия до конца (придумать, приучить) 
• 5. совершение действия в чьих-либо интересах (припрятать, 

приберечь) 
• Пре- имеет значения: 
• 1. Высшая степень проявления какого-либо качества, действия 

(=очень) 
• Премилый, презабавный 
• 2. То же, что и приставка пере- 
• Преградить (перегородить, преобразовать(переделать)



Правописание приставок (теория)
• Исключения и сложности 
•

Сложности при написании приставок, оканчивающихся на -З, -С
• 1) Сочетание НЕ+С следует отличать от изменяемой приставки НИЗ(НИС). Приставка С 

не чередуется!!!
• Нужно запомнить слова: здесь, здание, здоровье, ни зги не видно (в этих словах з- 

входит в состав корня).
• Правописание С/СС перед корнями ЧЁТ-ЧИТ
• 2) Обратите внимание на слова:
• Расчёт, расчётливость (перед корнем –чёт- пишем С)
• Исключение: бессчётный
• Рассчитывать, рассчитать (перед корнем –чит- пишем СС)
• 3) Запомнить: разевать, разинуть, разор, разорить
• Правописание приставок РАЗ-(РАС-), РОЗ-(РОС-). Написание приставок РАЗ-(рас-) и 

РОЗ-(рос-) зависят от ударения. Без ударения пишем А, под ударением О.
• 5) Важно определить не только приставку, но и корень. Иногда корень начинается на з 

или с, тогда с приставками на -з, -с будут образовываться сдвоенные согласные.
• Например: бессмысленный, беззаботный и т.д.
• Исключение: Рассориться – пишем две с, потому что три одинаковые согласные 

подряд в русском языке не пишутся.
• 6) Существует группа омонимов, в которых написание зависит от лексического 

значения



Правописание приставок (теория)
• Правописание слов с приставками ПРЕ и ПРИ, которое зависит от значения
•

прибывать (приезжать) - пребывать (находиться)
призреть (приютить,позаботиться) - презреть (пренебречь)
притворить (закрыть) - претворить (воплотить)
приклонить (наклонить) - преклонить (выразить уважение,вызывающий уважение)
придать (добавить) - предать (предаться, выдать)
приходящий (являющийся) -  преходящий (временный)
притерпеться (привыкнуть) -  претерпеть (пережить)
приемник (радио) - преемник (ученик)
приставить (поставить к чему-либо) - преставиться (умереть)
привратник (сторож) - превратности (неприятности)
приложить (положить вплотную) - непреложный (незыблемый, нерушимый)
придел (пристройка в церкви) - предел (граница)

Преуменьшать(очень) важность – приуменьшать (немного) значение
• Приумножить и преувеличить не имеет пары в соответствии с современными 

нормами.    

• 7) Значение некоторых приставок затемнено, или приставка срослась с корнем, или 
приставка не существует в русском языке (иноязычные слова).



Правописание приставок (теория)
• Правописание слов с приставками ПРЕ/ПРИ, которые нужно 

запомнить
•

ПРИ-: приоритет, привилегия, прибаутка, привередливый, пригожий, 
прибор, приличия, пристойно, приесться, приказ, приключения, 
прикорнуть, присяга, притеснять, причина, причуда, притязание, 
природа, пример, прическа, прискорбно, приволье, прицел, примета, 
приверженец, прилежный, причиндалы, приятный, приватный, 
принцип, примат, примитив, пригодный, присниться, приключение, 
присудить, призвание, присмотреть, приспособить 

• ПРЕ: прерогатива, преамбула, препятствие, препоны, прерия, презент, 
преимущество, преисподняя, прегрешения, пренебрегать, 
прекословить, препираться, престол, превратный, знак препинания, 
пресловутый, прельстить, преследовать, преподаватель, преподнести, 
препроводить, преподобный, камень преткновения, пресмыкаться, 
препарировать, прелюдия, премьера, престиж, президент, претензия, 
презумпция, превентивный, прелат, превалировать, президиум, 
претендент, преферанс, прецедент, препарат, преодолеть.



Правописание приставок (теория)
• Правописание И Ы после приставок
•

Ы: 
После русских приставок, оканчивающихся на согласную, кроме 
МЕЖ- И СВЕРХ-.
Например: безынтересный, подыграть, разыскивать.

И: после русских приставок, оканчивающихся на гласную 
(поиграть, поискать)

• после приставок МЕЖ- и СВЕРХ- (сверхинтересный, 
межинститутский)

• в слове ВЗИМАТЬ 
• в сложносокращенных словах (пединститут, спортинвентарь) 
• после иноязычных приставок и частиц (пан-, суб-, транс-, контр- 

и т.п.) (панисламизм, субинспектор, трансиордания, контригра) 
• после числительных двух-, трех-, четырех- (двухигольный, 

трехимпульсный)



Правописание приставок (теория)
• Разделительный твердый знак (ъ) и мягкий знак  (Ь) . 
Правописание.

•
Твердый знак Ъ пишется: после приставок, 
оканчивающихся на согласную перед Е, Ё, Ю, Я. 

• Подъем, разъезд. после числительных двух- трех-, 
четырех-, перед Е, Ё, Ю, Я. 

• Трехъярусныйпосле иностранных приставок, которые в 
русском языке не выделяются как приставки.

• Например: объем, адъютант и т.д.

Ь знак пишется, как правило, в корнях слов, часто в 
заимствованных словах.

• Пример: вьюга, подьячий, пьедестал.



Формулировка задания №11
• Укажите варианты ответов, в которых в обоих словах 
одного ряда пропущена одна и та же буква. Запишите 
номера ответов.

1) затм..вать, подароч..к
2) усидч..вый, ненавид..ли
3) аплодир..вать, издавн..
4) никел..вый, наста..вать
5) солом..нка, разборч..вый



Алгоритм выполнения задания №11
• 1. Внимательно читаем задание; 2. Определяем часть 
речи; 

• 3. Сначала работаем с существительными и 
прилагательными, т.к. они вызывают меньше всего 
вопросов; сверяемся с теорией и ставим гласную; 

• 4. Глаголы и другие части речи оставляем на "десерт". 
Сверяемся с таблицей, не забываем проверять вид 
глагола. Самую большую трудность представляет 
различение суффиксов глаголов -ева-, -ива, -ва; 

• 5. Не забываем об исключениях. 
• 6. Выписываем номера ответов (от 2 до 4) 



Правописание суффиксов (теория)
• Суффиксы глаголов. Правописание ОВА ЕВА ЫВА ИВА ВА. 
• -ОВА-, -ЕВА- 

Если в 1 л. ед ч. настоящего или будущего простого времени глагол оканчивается на -ую, -юю, то в 
начальной форме и в форме прошедшего времени пишем -ова-, -ева- (заведовать - заведую, 
исповедовать - исповедую) 

-ЫВА-, -ИВА- 
Если в 1 л. ед ч. настоящего или будущего простого времени глагол оканчивается на -ываю, -иваю, то в 
начальной форме и в форме прошедшего времени пишем -ыва-, -ива- (откладывать - откладываю, 
рассматривать - рассматриваю) 

-ВА-  
Глаголы, оканчивающиеся на ударяемые -вАть, -вАю, имеют перед суффиксом -ва- ту же гласную, что и в 
неопределенной форме без этого суффикса. (заливать - залить, преодолевать, преодолеваю - 
преодолеть)
 Искл. Застрять – застревать, застреваю; затмить – затмевать, затмеваю; продлить – продлевать, 
продлеваю

• Суффиксы глаголов неопределенной формы (инфинитива)
• Суффикс глагольной основы 2 спряжения на -ить и суффикс глагольной основы 1 спр. отличаются. 

Необходимо запомнить некоторые исключения, где суффикс находится в безударной позиции: обидеть, 
видеть, ненавидеть, зависеть - и производных от них. 

Запомните:
• глаголы на -ЯТЬ: лаять, таять, каяться, веять, надеяться, лелеять, сеять, затеять, чуять, реять, блеять, 

кашлять;
• глаголы на -ИТЬ: драить и клеить.

• Суффиксы причастий и деепричастий прошедшего времени 
• Чтобы безошибочно определить гласную перед суффиксом причастий и деепричастий, необходимо 

понять, от какого глагола они образованы. (понадеявшийся, понадеявшись – от понадеяться) 
• Важно! Обратите внимание на вид глагола, от которого образовано причастие или деепричастие 

(склеивающий образовано от склеивать, а не от склеить) 



Правописание суффиксов 
(теория)
• Суффиксы прилагательных 
•

-ЧИВ-, -ЛИВ- 
Всегда пишется И (заботливый, заносчивый) 

-ИВ-, -ЕВ- 
Под ударением пишется ИВ (красивый, правдивый) 
Без ударения пишется ЕВ (боевой, сиреневый) 
Искл. милостивый, юродивый 

•
-ОВ-, -ОВАТ-, -ОВИТ- 
Пишутся после твердых согласных (деловой, красноватый, деловитый) 

-ЕВ-, -ЕВАТ-, -ЕВИТ- 
Пишутся после мягких согласных и ц (вечевой, сиреневатый, глянцевитый) 

-ИСТ-, -ЕСК-, -ЧЕСК- 
Единообразное написание (надрывистый) 

-ЧАТ- 
Всегда пишется а (створчатый, ступенчатый, решетчатый) 
Запомнить: дощатый (от слова доска при помощи суффикса -ат-) 

•
-ЕНЬК-, -ОНЬК- 
Суффиксы не изменяются, не бывает -иньк-, -аньк- (сухонький, черненький) . 

-ЕНСК-, -ИНСК- 
Суффикс -инск- пишется в прилагательных, образованных от основ, заканчивающихся на -ин, -и(ы), а(я). 
(Мытищинский, Екатерининский) 
В остальных случаях пишется суффикс -енск- (нищенский) 
Искл.: пензенский, коломенский, пресненский 

•
-К-, -СК- 
Суффикс -к- пишем, если прилагательное образовано от существительного с основой на к, ц, ч или имеет краткую 
форму (немецкий, резкий – резок, мерзкий – мерзок, ткацкий). 
В остальных случаях пишем суффикс -ск- (французский, богатырский)   



Правописание суффиксов (теория)
• Суффиксы существительных  (могут чередоваться или быть неизменяемыми) 

-ИК- (-НИК-, -ЧИК-) ИК  Пишем, если при изменении по падежам сохраняет И (столик – столика, пальчик - 
пальчика) 
-ЕК-  Пишем, если при изменении по падежам имеет беглый гласный (листочек- листочка, платочек – платочка, 
горошек – горошка) 

-ИНК-  Пишется в именах существительных, образованных от слов, оканчивающихся на -ина(а) (горошинка-
горошина, завалинка – завалина) 
-ЕНК-  Пишется в остальных именах существительных (вишенка, песенка) 
Искл. Горлинка 

•
-ИЗН-, -ИН-,  В этих суффиксах всегда пишется и, не бывает суффиксов -езн-, -ен- (белизна, желтизна, тишина, 
вышина)

-ИНСТВ- , -ЕНСТВ- Если ударение падает до суффикса, то пишем Е, если ударение падает после суффикса, 
пишем И.
(пЕрвенство, большинствО)

-ЕСТВ-  Единообразное написание (человечество, творчество, студенчество) 

-ЕЦ-  В сущ. мужского рода (боец) и В сущ. среднего рода, если ударение падает на слог после суффикса 
(пальтецо, письмецо) 
-ИЦ-  В сущ. женского рода (владелица) и в сущ. среднего рода если ударение предшествует суффиксу (платьице, 
креслице) 

-ИЧК-  В сущ. женского рода, образованных от слов с суффиксом -иц- (лестничка (лестница), пуговичка (пуговица)). 
-ЕЧК-  В остальных случаях (троечка, Ванечка, времечко) 

-ОНЬК- , -ЕНЬК-  После твёрдых согласных пишем -оньк- (лисонька) 
После мягких согласных, шипящих и гласных -еньк- (тученька, Зоенька) 

-ЧИК-  После согласных т, д, с, з, ж (перевозчик, разносчик) 
-ЩИК-  После остальных согласных (банщик, фонарщик) 



Правописание суффиксов (теория)
• Суффиксы существительных со значением лица не 

меняются. 
-ИСТ- (шахматист), 
-НИК- (дворник), 
-НАВТ- (космонавт), 
-ЕЦ- (молодец), 
-ЁР- (комбайнёр), 
-ТЕЛЬ- (учитель); 

-ЕН- пишем в разносклоняемых существительных (время, 
бремя, семя, вымя, стремя, пламя, племя, темя, знамя, имя) 
Например: семени, времени. 

• Суффиксы наречий О А
• -А- 

В наречиях с приставками из-, до-, с- (изредка, добела, снова) 
-О- 
В наречиях с приставками в-, на-, за- (вправо, наглухо, 
запросто) 



Правописание суффиксов (теория)
• О Ё после шипящих в суффиксах прилагательных, существительных, 

наречий 
•

Буква Ё: 
1) В глагольном суффиксе -ЁВЫВА- (выкорчевывать) 
2) В суффиксах существительных -ЁВК-, образованных от глаголов (ночевка) 
3) В суффиксе -ЁР- существительных (стажёр, дирижёр, ухажёр, монтажёр) 
4) В суффиксах полных и кратких страдательных причастий -ЁНН-, -ЁН- 
(прекращённый, прекращён) 
5) В суффиксах отглагольных прилагательных -ЁН- и в производных словах 
(копчёный, тушёный, копчёности, тушёнка) 

Буква О: 
1) В суффиксах существительных -ОК-, -ОНОК-, -ОНК- под ударением 
(пирожок, порошок, медвежонок, бумажонка, ручонка) 
2) В суффиксах прилагательных -ОВ-, -ОН- под ударением (камышовый, 
смешон) 
3) В суффиксах наречий под ударением (свежо, горячо) 

Искл. ещё 



Формулировка задания №12
• Укажите варианты ответов, в которых в обоих словах 
одного ряда пропущена одна и та же буква. Запишите 
номера ответов.

1) намаж.шь, накле..вший
2) рассмотр..шь, оконч..вший
3) подремл..шь, определя..мый
4) подпрыгн..шь, невид..мый
5) кол..щийся (предмет), (льды) та..т



Алгоритм выполнения задания №12
• 1) Внимательно читаем задание и варианты;
• 2) Определяем время представленных слов. Это важно, 
так как от времени зависит выбор правила;

• 3) Для слов настоящего и будущего времени подбираем 
инфинитивы, от которых они образованы (не забываем о 
виде: он должен быть одинаковым у слова и инфинитива, 
лучше задать вопрос);

• 4) Определяем спряжение инфинитива. В зависимости от 
спряжения ставим в окончания и суффиксы У, Ю, Е или А, 
Я, И. 

• 5) Для глаголов настоящего и будущего времени и 
действительных причастий настоящего времени есть 
общее правило - это спряжение;

• 6) Если слово прошедшего времени, буква инфинитива 
сохраняется и в личной форме. 



Правописание глаголов и причастий 
(теория)

• Правописание окончаний глаголов. Правописание суффиксов причастий. 
Настоящее и будущее время.

•
Написание гласной зависит от спряжения глагола.

• Чтобы определить спряжение глагола, ставим глагол в неопределенную форму (что 
делать? что сделать?)

Ко II СПРЯЖЕНИЮ относятся все глаголы на -ИТЬ, КРОМЕ брить, стелить, зиждиться 
(и всех производных от них)

К   I СПРЯЖЕНИЮ относятся остальные глаголы, КРОМЕ гнать, дышать, держать, 
зависеть, видеть, слышать и обидеть, а еще терпеть, вертеть, ненавидеть и смотреть (и 
всех производных от них).

В личных формах глаголы I спряжения имеют в окончаниях буквы У, Ю, Е
В личных формах глаголы II спряжения имеют в окончаниях буквы И, А, Я

!!!Запомните!!!глаголы выздороветь, опостылеть, опротиветь изменяются по I 
спряжению (выздоровеешь, выздоровеют, опостылеешь, опостылеют, опротивеют).

• глаголы хотеть и бежать (и все производные от них) разноспрягаемые.
• Хотеть в ед.ч. имеют безударные окончания 1 спр. (хочешь, хочет), а в мн.ч. – 

окончания 2 спр (хотим, хотите, хотят)
• Например: бежать – бегу, бежишь, бежит, бежим, бежите, бегут



Правописание глаголов и причастий 
(теория)

• Правописание окончаний глаголов. Правописание суффиксов 
причастий. Настоящее и будущее время.

•
Правописание суффиксов причастий НАСТОЯЩЕГО 
ВРЕМЕНИ определяется спряжением.
Сначала находим инфинитив, от которого образовано причастие, далее 
определяем спряжение.

• В причастиях, образованных от глаголов I спряжения, в суффиксах 
пишем буквы У, Ю, Е

• В причастиях, образованных от глаголов II спряжения, в суффиксах 
пишем буквы И, А, Я

• Правописание суффиксов глаголов и причастий прошедшего времени. 
• В глаголах прошедшего времени перед суффиксом "Л"  пишется та 

буква, которая была в неопределенной форме глагола перед -ть
Например: раста..ла

• Ставим глагол в неопределенную форму. (Что сделать?) растаять, значит, 
перед "Л" пишем букву "Я" - растаЯлА

• Правописание суффиксов причастий прошедшего 
времени определяется по инфинитиву глагола, от которого оно 
образовано.
Перед -вш-, -ш- пишется та же гласная, что и в основе неопределенной 
формы глагола (читать – читавший, растаять - растаявший)



Правописание глаголов и причастий 
(теория)

• Правописание суффиксов страдательных 
причастий прошедшего времени

• Если причастие образовано от инфинитива на -АТЬ, -
ЯТЬ, то пишем А, Я (потерянный - потерять, 
засеянный - засеять)

• Если причастие образовано от инфинитива на -ИТЬ, -
ЕТЬ, то пишем Е  (закрученный - закрутить)

• Внимание!
• Чтобы не допустить ошибки в написании гласной в 
страдательных причастиях прошедшего времени, 
будьте осторожны при определении инфинитива. 



Правописание глаголов и причастий 
(теория)

• Сложности в определении гласной в страдательных 
причастиях прошедшего времени 
(выкачанный/выкаченный, развешанный/развешенный, 
замешанный - замешенный, пристреленный/пристрелянный 
и т.д.)

• Будьте внимательны при определении инфинитива!

Ковры развешаны во дворе (развешать) – продукты в магазине 
развешены (развесить)
Обвешанные лентами (обвешать) –  обвешенные продавцом 
(обвесить)
Замешанные в преступлении (замешать) –  замешенное тесто 
(замесить)
Расстрелянные партизаны (расстрелять) – подстреленные 
охотниками (подстрелить)
Пристрелянное ружье (пристрелять) – пристреленный заяц 
(пристрелить)
Выкачанная из бака вода (выкачать) – выкаченная из подвала 
бочка (выкатить)



Формулировка задания №13
• Определите предложение, в котором НЕ с выделенным 
словом пишется СЛИТНО. Раскройте скобки и выпишите 
это слово.

(НЕ)ВНЯТНЫЙ ответ сына вызвал подозрение, и отец 
вынужден был задать ещё несколько вопросов.
Василиса вернулась домой, (НЕ)УСПЕВ сделать самого 
главного: она ничего не узнала о судьбе Андрея.
Бывшие студенты, в потёртых шинелях, с ещё (НЕ)
ЗАЖИВШИМИ ранами, возвращались в свои семьи.
В рассказе И.С. Тургенева «Несчастная» герой говорит о 
впечатлении, произведённом на него сонатой, которую он 
прежде (НЕ)СЛЫШАЛ.
(НЕ)ОСОЗНАВАЯ своего предназначения, герои пьес А.П. 
Чехова часто проживают свой век бессмысленно.



Алгоритм выполнения задания №13
• 1) Чтобы определить, как писать правильно (слитно или раздельно), 

необходимо определить часть речи каждого выделенного слова.
Не забывайте, что определить часть речи можно по вопросу, но 
вопрос необходимо задавать от слова к другому слову.
Также будьте внимательны, когда имеете дело с причастиями и 
деепричастиями. Причастия отвечают одновременно на два 
вопроса: на вопрос КАКОЙ? и что делающий (что сделавший, что 
делаемый, что сделанный и др.), поэтому их часто путают с 
прилагательными. Однако правила слитного и раздельного 
написания частицы НЕ с прилагательными и причастиями 
совершенно разные.
То же самое с деепричастиями, которые напоминают наречия, если 
задать вопрос.
Часть речи можно определить не только по вопросу, но и по 
суффиксам отдельно взятых частей речи.
2) После того как определили часть речи, вспоминаем правила. 
Правила чаще всего относятся к группе частей речи. Например, для 
прилагательных, существительных и наречий есть одинаковые 
правила. Для деепричастий и глаголов - свои правила. Не с 
причастиями - отдельное правило.
3) После того как вы применили правило, вспомните исключения из 
правил.
4) Выпишите искомое слово без пробелов.



Правописание НЕ с разными ч.р. (теория)
• С любой частью речи
• Раздельно: 
• С любой частью речи, кроме глаголов, если есть или 
подразумевается противопоставление с союзом «А».
Это не осторожность, а трусость.
Проблема не простая, а сложная.
Отношения не враждебные.

• Слитно:
• С любой частью речи, если не употребляется без «не»
Ненавидеть, невежда, негодуя, небрежно.



Правописание НЕ с разными ч.р. (теория)
• С глаголами и деепричастиями
• Раздельно: 
• С глаголами и деепричастиями в большинстве случаев.
Не любить, не думая.

• Слитно:
• С глаголами и деепричастиями с приставкой НЕДО в 
значении недостаточности действия, несоответствия 
норме.
Недобрать тетрадей, недоварить картофель, недовернуть 
гайку, и все производные слова (недосол, недовес и т.д)

!!! Не доехать – здесь значение не закончить действие, 
пишем раздельно.



Правописание НЕ с разными ч.р. (теория)
• С существительными, прилагательными, наречиями
• Раздельно: 
• - существительными, прилагательными, наречиями, если они не могут 

образовывать новое слово с НЕ.
Сюда относятся также относительные прилагательные в роли 
сказуемого, качественные прилагательные (обозначающие цвета).
Но!!! Если прилагательное является определением, то пишем слитно.
Не стол, не деревянный, не синий.
Туфелька не хрустальная.
Краска не синяя, переплет не желтый, оттенок не серый.
Но!!! Логика не женская – девушка рассуждала
с неженской логикой.

• - с прилагательными, наречиями на -о при наличии отрицательных 
местоимений и наречий (начинающихся с ни) или ДАЛЕКО НЕ, 
ВОВСЕ НЕ, ОТНЮДЬ НЕ
Никому не известный адрес, ни в чем не повинные люди,
нисколько не понятное выражение, ничуть не вредный напиток,
далеко не простое решение, вовсе не бесплодные поиски,
отнюдь не новый сюжет



Правописание НЕ с разными ч.р. (теория)
• С существительными, прилагательными, наречиями
• Раздельно: 
• - С существительными, прилагательными и наречиями в вопросительном предложении, 

если отрицание логически подчеркивается.
Не ясно ли это положение без всяких доказательств?
Кому не известны имена наших космонавтов?

• - С краткими прилагательными, которые в полной форме имеют другое значение или не 
существуют.
Не готов к отъезду, не должен так поступать, не намерен молчать, не обязан 
помогать, не рад встрече, не склонен верить, не расположен к беседе.

• - Со сравнительной степенью прилагательных, наречий в большинстве случаев.
Не ниже, не выше, не лучше, не хуже, не ближе, не беднее.

• - С предикативными наречиями, обстоятельственными наречиями.
Не надо, не время, не жаль.
Не сегодня, не всегда.
Но: недосуг, неохота и др.

• - С наречиями, образованными от существительных.
Не в зачет, не в меру, не в пример, не к добру, не к спеху, не по вкусу, не под силу, не по 
нутру, не с руки



Правописание НЕ с разными ч.р. (теория)
• С существительными, прилагательными, наречиями
• Слитно:
• - С существительными, прилагательными, наречиями на -о,-е,

(полными и краткими) (есть исключения, см.в «раздельно»),
если можно заменить синонимом без «не» и если они образуют 
новые слова с «не»
Неглупый (умный), негромко (тихо), недруг (враг).

• - С прилагательными, наречиями, причастиями при наличии 
слов меры и степени (см. далее список)
Но!! Если помимо таких наречий при причастии имеются еще 
другие пояснительные слова, то пишем раздельно.
Очень неинтересная книга; совсем непроверенные данные; 
чрезвычайно нелегко; совершенно не подготовленная к набору 
рукопись, совсем не решенная до сих пор проблема.

• - С существительными, обозначающими лиц (недемократ, 
нерусский, неспециалист).
Метафорами широко пользуются литераторы и нелитераторы.



Правописание НЕ с разными ч.р. (теория)
• С существительными, прилагательными, наречиями
• Слитно:
• - С отглагольными прилагательными на –емый, -имый (есть исключения, см. далее)

Невидимый, невменяемый, необитаемый, невоспламеняемый, негасимый, 
недвижимый, неделимый, незабываемый, незримый, неизменяемый, нелюбимый, 
немыслимый, необлагаемый, неотчуждаемый, непереводимый, непередаваемый, 
непознаваемый,
независимый, непромокаемый, несгораемый, неисправимый, неосуществимый, 
неразрушимый.

• - Со сравнительной степенью прилагательных, наречий на -о, если при форме 
сравнительной степени прилагательных и наречий имеются уточняющие наречия.
Ещё неинтереснее, гораздо некрасивее, намного неприятнее, всё недоступнее, чуточку 
непонятнее, а также если форма сравнительной степени употребляется в 
отрицательных конструкциях типа: нет ничего неудачнее, чем…или в конструкции с 
союзами чем… тем, напр.: чем незамысловатее, тем лучше; чем дальше, тем 
неутешительнее.

• - С существительными, прилагательными, наречиями на -о, если перед 
существительным есть определение или предлог.
Все портит постоянная нерешительность.
Уволен за невыполнение обязанностей. Всему виной моё невезение.



Правописание НЕ с разными ч.р. (теория)
• С причастиями
• Раздельно: 
• С причастиями, если есть зависимые слова.
• Не законченная вовремя книга.

• С краткими причастиями.
Рукопись не отредактирована, цитаты не проверены, работа не 
выполнена.

• Слитно:
• С причастиями без зависимых слов (или со словами меры и 

степени).
Нерешенная задача.

• С субстантивированными причастиями (ставшими 
существительными).
Число неуспевающих по русскому языку.



Правописание НЕ с разными ч.р. (теория)
• С местоимениями, числительными, союзами, предлогами, частицами
• Раздельно: 
• С местоимениями (кроме отрицательных и неопределенных).
• Не я и не ты, не себе, не каждый, живет в не нашем доме.
• Примечание. Пишется через дефис философский термин не-я.

• С числительными всегда раздельно.
Не два, не трое, пятые и не пятые классы, здесь проходит не нулевой 
меридиан.

• С отрицательными местоимениями с предлогом.
Не с кем, не в чем, не о ком.

• С частицами, союзами, предлогами всегда раздельно.
 Не то… не то, не над, не без интереса.

• Слитно:
• С отрицательными и неопределенными наречиями и местоимениями без 

предлога.
Негде, некуда, неоткуда, незачем, невдалеке, невдомек, невзначай, 
невмоготу, невмочь, невпопад, невтерпеж, некстати, неспроста; нехотя.



Правописание НЕ с разными ч.р. (теория)
• Список наречий меры и степени 
•

Очень, весьма страшно, удивительно, исключительно, слишком, много, 
гораздо, прямо, абсолютно, совершенно, чересчур, крайне, необычно, , 
совсем, настолько, вдвое, впятеро; едва, едва-едва, еле, еле-еле, чуть-чуть, 
немного, несколько, капельку, крошечку, в высшей степени очень, весьма, 
крайне, совершенно, совсем, слишком, почти, немного, чуть-чуть, дважды и т.
п, вдвоём и т.п, пополам, много, мало, вдвойне и т.п. , абсолютно и т.д.

• Значение степени может быть заключено и в качественном наречии: 
абсолютно, необыкновенно, невероятно, необычайно, фантастически, 
чрезвычайно, бешено, чудовищно, невыразимо, несказанно, неслыханно, 
божественно, бесконечно, беспредельно, безмерно, безумно, смертельно, 
ослепительно, нестерпимо, невыносимо, блестяще, феноменально, 
гениально, сверхъестественно, сравнительно, относительно.    

•

• ↑Совсем и вовсе в сочетании с НЕ
•

!!! При наличии в качестве пояснительного слова 
наречия совсем и вовсе возможно как слитное, так и раздельное 
написание НЕ с прилагательными, что связано с двумя значениями, в которых 
употребляются



Правописание НИ с разными ч.р. (теория)
• Случаи употребления частицы «ни»

1. В значении: ни один (единый)
Я не увидел ни одного человека поблизости.
Я не увидел ни души вокруг. (Можно подставить «ни единой души»)

2. Усиление отрицания. Поэтому часто используется «ни» в предложениях с отрицательными 
сказуемыми, также со словами НЕЛЬЗЯ, НЕТ (они могут и отсутствовать в предложении).
Нельзя ни согласиться с вами, ни опровергнуть вашу точку зрения.
Я не сделал ни шага навстречу.
Ни любви, ни тоски, жалости.

3. В утвердительном значении. Частица НИ может быть повторяющейся в составе союза ни…ни.
Они не видели ни окон, ни дверей. = Они не видели окна и двери.

4. В значении уступки: в конструкциях с местоимениями: кто, что (в разных падежах), как, где, 
куда, откуда и т.д.
Как ни жаль, но я должен отказаться.
Где бы она ни появлялась, все были ей рады.
Куда ни посмотри, кругом пыль и грязь.

5. В значении отрицания в конструкциях никто иной (другой), ничто иное (другое).
Никто иной не сможет мне помочь.

Различайте! 

Никто иной (другой) - не кто иной, как (другой)
Примеры: Никто иной не может не решить эту задачу. Это был не кто иной, как наш давний 
товарищ. 



Формулировка задания №14
• Определите предложение, в котором оба выделенных слова 

пишутся СЛИТНО. Раскройте скобки и выпишите эти два слова.

Значение многозначного слова конкретизируется в тексте, (ПРИ)
ЧЁМ некоторые слова только в данном тексте могут обозначать 
одно и ТО(ЖЕ) понятие.
ЧТО(БЫ) ни утверждали критики, Л.Н. Толстой увидел в 
личности Наполеона проявление несвободы, ТАК(КАК) 
подлинная свобода, по мнению классика, предполагает 
добровольное подчинение «высшей цели».
(НА)ВСТРЕЧУ медленно, тяжело громыхая, двигался гружёный 
состав, а (В)ДАЛИ тянулся ещё один.
(НА)РЯДУ с картинами на современные темы большое место в 
творчестве И.Е. Репина занимает историческая живопись, к 
которой он периодически возвращался (В)ТЕЧЕНИЕ всей своей 
жизни.
Когда (НА)КОНЕЦ солнце в марте стало сильно пригревать, 
большие радужные капли начали падать с крыш, покрытых 
снегом, (КАК)БУДТО полились радостные весенние слёзы.



Алгоритм выполнения задания №14
• 1) Определите часть речи выделенного слова.
• Важно уметь различать предлоги, союзы, частицы и самостоятельные части речи: наречия, существительные, 

прилагательные. 
• Предлоги ставят следующее слово в нужный падеж и участвуют в вопросе.

Союзы соединяют однородные члены предложения и простые предложения в составе сложного.
Частицы образуют некоторые формы слов и добавляют смысловые оттенки словам.
Наречия отвечают на вопросы КАК? ГДЕ? ПОЧЕМУ? и т.д.
2) Особого внимания заслуживают слова чтобы, тоже, также, зато, притом, причем, потому, настолько, несмотря на, 
невзирая на, вследствие и некоторые другие, поскольку имеют как слитное, так и раздельное написание. Это зависит 
от того, к какой части речи они относятся в конкретном предложении. Например, возьмем слова ЧТОБЫ, ТОЖЕ, ТАКЖЕ, 
ЗАТО. Если это союзы, их можно заменить другими союзами (Чтобы=для того чтобы. Тоже, также = и), и они пишутся 
слитно. Пример: Я пришел, чтобы (для того чтобы) победить. (И) Я тоже хочу в парк. (И)Он также был там. Он был не 
очень красивым, зато (но) хорошим.

• 3) Союз ТО ЕСТЬ всегда пишется раздельно, союз БУДТО всегда слитно.
• 4) Частицы бы, ли, же (если они частицы) пишутся всегда раздельно. (Что_бы, то_же) Часто можно понять, что перед 

нами частица, если попытаться убрать ее. Пример: Что (бы) мне почитать?
• Частицы ТО, ЛИБО, НИБУДЬ, ТАКИ, КА, КОЕ пишутся через дефис, если слово, к которому примыкают эти частицы 

существует и без них.
• Например, что-то (пишем через дефис), будто - здесь нет частицы, это союз.Частицы да(же), разве, неуже(ли) пишутся 

СЛИТНО (даже, разве, неужели)
• 5) Предлоги в течениЕ, в продолжениЕ, в заключениЕ, в отличиЕ, (в конце может быть И, если это не просто предлог, а 

предлог с существительным); в целях, в силу, в меру, в области, на протяжении, в отношении, за исключением, за счет, не 
считая пишутся всегда раздельно.

• 6) Предлоги несмотря на и невзирая на пишутся в два слова, а если перед нами деепричастия с частицей НЕ и 
предлогом "не _ смотря на, не_взирая на", то пишем в три слова.

• 7) Следует различать: иметь в виду, ввиду (из-за) непогоды, в виде.
• 8) Ввиду, вместо, вроде, вследствие, наподобие, насчет, сверх, вслед, навстречу пишем слитно, если это предлоги 

(можно заменить другими предлогами). Если это предлог + существительное, пишем раздельно. Как проверить: 
попытайтесь вставить слово между. Пример: Поговорить насчет (о) работы. Положить деньги на (твой) счет. 

• 9) Предлоги из-за, из-под, по-над пишем черед дефис.
• 10) Пол с существительными пишется слитно (полпомидора), если существительное начинается на согласную. Через 

дефис, когда существительное начинается на л (пол-лимона), прописную букву (пол-Москвы) и гласную (пол-арбуза). И 
если между пол и существительным есть еще прилагательное, пишется раздельно (пол чайной ложки)

• 11) Запомните, в большинстве случаев наречия все-таки пишутся СЛИТНО. Через дефис пишем, если есть приставки ПО-, 
В-, ВО- в сочетании с суффиксами -ОМУ, -ЕМУ, -ЫХ, -ИХ, -И (по-хорошему, во-первых, по-волчьи, в -третьих)



Слитно, раздельно, через дефис (теория)
• Правописание предлогов
• Слитно: Ввиду, Вместо, Вроде, Вследствие, Наподобие, Насчет, Сверх, 

Несмотря на, Невзирая на, Вслед, Навстречу, Напротив
• Раздельно: В виде, В связи с, В продолжение, В течение, В заключение, В 

отличие, В целях, В силу, В меру, В области, На протяжении, В отношении, За 
исключением, За счет, Не считая

• Предлоги и омонимичные части речи.
 Ввиду (предлог) – в виду (предлог + сущ.) города 

• Вроде (предлог) него – в роде (предлог+ сущ) Романовых
• Вследствие (предлог) непогоды – в следствии (предлог +сущ) по делу были 

допущены ошибки
• В течение, в продолжение, в заключение – производные предлоги при 

обозначении времени, на конце пишем Е – НО! В течениИ реки, в 
продолжениИ романа, в заключениИ реферата (простой предлог В+ сущ, на 
конце И)

• Поговорить насчет урока (насчет - предлог) – положить деньги на счет 
(предлог +сущ)

• Внизу, вверху, посереди при отсутствии управляемого сущ. – наречия, но с 
управляемыми сущ. – предлоги (Внизу стоял человек(нар.) – внизу двери 
было отверстие (предлог) 



Слитно, раздельно, через дефис (теория)
• Правописание союзов
• Слитно: Чтобы, Тоже, Также, Притом, Причем, Зато, Зачем, 

Затем, Отчего, Оттого, Почему, Потому, Итак, Коли, Поскольку
• Раздельно: То есть (Тысячу лет, то есть много),То бишь (вчера, 

то бишь третьего числа), пока что, почти что, при этом, как 
будто, тогда как, так как, так что, не то... не то, то есть, оттого 
что, потому что, однако же, в связи с тем что, то…то

• Омонимичные части речи: 
• Местоимение с частицей пишутся раздельно: (Я слушал то же, 

что и ты. Что бы мне сделать? Во что бы то ни стало)
• Сочетание союзов и наречий пишутся раздельно (И так, и сяк. Я 

прочитал много раз и так запомнил. 
• Сочетание предлогов и местоимений. (При чем ты останешься? 

При том тексте есть задания. От того дома до этого 
недалеко. По тому лесу идти долго)



Слитно, раздельно, через дефис (теория)
• Правописание частиц
• Слитно: Даже, разве, неужели
• Раздельно: же (ж), бы (б), ли (ль), будто, дескать, как будто, 

почти что, кое, если после нее следует предлог (кое у кого)
• Через дефис: -то, -либо, -нибудь, -ка, -тка, -с, -де, кое- (кой-), -

таки – с глаголами, наречиями и со словами всё-таки, так-таки

• Правописание числительных
• Слитно: на -десят, -ста, -соти: пятьдесят, восьмидесятый, 

четыреста, пятисотый, семьсот, семисотый.
• на -сотый, -тысячный, -миллионный: двухсотый, пятитысячный, 

стомиллионный
• Раздельно: Составные числительные: пять тысяч семьсот 

пятьдесят три
• Дробные числительные: пять восьмых  



Слитно, раздельно, через дефис (теория)
• Правописание сложных слов
• Слитно: 

Сущ. с соединительными гласными "о" и "е": пароход. 
• Сущ. с элементами борт- и -метр: бортпроводник. 
• Сущ. и прил. с иноязычными элементами: анти-, авиа-, авто-, био-, вело-, гелио-, гидро-, 

зоо-, интер-, контр-, макро-, микро-, моно-, мото-, нео-, радио-, стерео-, теле-, ультра-, фото-, 
экстра-: антивирус, зоолог, велопрокат и т.д. 

• Но! Контр-адмирал 
• Сложные сущ., первая часть которых является глаголом в повелительном наклонении на -и: 

скопидом, сорвиголова. 
• Но! Перекати-поле 
• Сложносокращенные слова и аббревиатуры: вуз, США, спецкор. 
• Названия жителей, народностей, племен, людей по роду их занятий, интересам, принадлежности к 

организации: мексиканец, яхтклубовец. 
• Сложные сущ., прил., нар. наречия, первой частью которых является числительное в родительном 

падеже: пятитомник, двукратный. 
• Прил., образованные от сложных существительных, пишущихся без дефиса: лакокрасочный 

(лакокраска). 
• Прил., одна из частей которых самостоятельно не употребляется: всеядный. 
• Прил., образованные от двух слов, одно из которых независимое, а другое – подчиненное: 

сельскохозяйственные (сельское хозяйство). 
• Прил., образованные сочетанием «наречие + прилагательное (причастие): вечнозеленый. 
• НО! пишется раздельно сочетание наречия и прилагательного (причастия), 
• -если первая часть отвечает на вопрос как? каким образом?, а также 
• -если наречие оканчивается на-ски: легко поддающийся, дружески нацеленный. 
• Прил., первая часть которых – числительное: тридцатиградусный, сорокаминутный. 
• Слова с полу-: полумесяц. 
• Слова с пол- + согласной, кроме л: полвека, полдня



Слитно, раздельно, через дефис (теория)
• Правописание сложных слов
• Через дефис: 

Сущ. состоящие из двух слов без соединительных гласных: 
царь-колокол, премьер-министр. 

• Сущ. с иноязычными элементами: вице-, лейб-, обер-, унтер-, 
штаб-, экс-: вице-президент, экс-муж. 

• Названия промежуточных сторон света: северо-запад, юго-
восток. 

• Названия растений с союзом и или глаголом: мать-и-мачеха. 
• Прил., образованные от сложных существительных, пишущихся 

через дефис: юго-западный. 
• Прил., образованные из равноправных слов: русско-английский 

(русский и английский). 
• Прил., обозначающие цвета: серо-голубой, желто-зеленый. 
• Прил., обозначающие качество с дополнительным оттенком: 

кисло-сладкий. 
• Слова с пол- перед гласным, прописной буквой или согласным 

л: пол-азбуки, пол-Африки, пол-лимона



Формулировка задания №15
• Укажите все цифры, на месте которых пишется НН.

Обстановка комнаты скромная: деревя(1)ая кровать; у 
окна – письме(2)ый стол для занятий; огромный 
сундук, обитый кожей и кова(3)ым железом, и 
удивительный ларчик, оклее(4)ый резной костью.



Алгоритм выполнения задания №15
• 1. Внимательно прочитайте задание.
2. Определите часть речи слов, в которых пропущены Н 
или НН.
Запомните: причастия всегда образованы от глаголов, а 
прилагательные могут быть как отглагольными, так и 
отымёнными. Правописание Н/НН в прилагательном 
зависит от того, отглагольное оно или отыменное.
3. Для отглагольных прилагательных и причастий мы 
используем одну группу правил (написание зависит от 
наличия приставки, зависимых слов и вида глагола, от 
которого было образовано слово). Для отыменных 
прилагательных - другую (здесь мы обращаем внимание 
на основу слова, суффикс и др.) 
4. Вспомните исключения.
6. Выпишите цифру/ы в бланк ответов.



Н/НН в разных ч.р. (теория)
• Важно знать о прилагательных и причастиях!

Прилагательное: отвечает на вопросы (какой, какая…) и обозначает признак предмета;
• может быть образовано от существительного и от глагола несовершенного вида;
• отвечает на вопрос «каков(а,о,ы)?»
•

Причастие: совмещает признаки прилагательного и глагола, отвечает на 2 вопроса: какой? + вопросы причастия;
• отвечает на вопрос: «что сделан (а,о,ы)?»;
• бывает действительным/ страдательным.
•

Действительные причастия (действие производится предметом) отвечают на вопрос: что делающий, что 
делавший?
Например: читающий человек (человек сам читает)
 
Страдательные причастия (действие производится над предметом) отвечают на вопросы: что делаемый, что 
сделанный.
Например: прочитанная книга (кто-то прочитал книгу, т.е. над книгой совершается действие.)

Как отличить отглагольное прилагательное от причастия:
• Отглагольные прилагательные - это прилагательные, образованные от глагольной основы суффиксальным 

способом, сохраняющие только генетическую связь с глаголами (можно заменить прилагательным синонимом).
• Примеры: 
• Дубильный, копировальный (с суффиксом -льн-ый). 
• Восклицательный, гадательный (с суффиксом -тельн-ый). 
• Бывалый, вялый, горелый (с суффиксом -л-ый, восходят к древнерусским причастиям). 
• Висячий, горючий, гремучий, -уч- (-юч-), восходят к древнерусским причастиям.
• Отпричастные образования, (тоже относим к прилагательным) т.е. причастия, утратившие видовременное и 

залоговое значения, а также глагольное управление (адъективированные причастия). 
• Вареный, граненый, дареный, драный, жареный.
• Причастия
• 1) сохраняют свою глагольность (можно заменить на конструкцию с глаголом);
• 2) могут образовываться от глаголов совершенного вида;
• 3) могут иметь зависимые слова.  



Н/НН в разных ч.р. (теория)
• Н  в суффиксах прилагательных и причастий

• 1. В отыменных прилагательных (образованы от существительных), в основе которых нет н, и 
в непроизводных прилагательных.
Юбилей-юбилейный
Синий, зеленый

• 2. В отыменных прилагательных с суффиксами -ан-, -ян-, -ин-:
Песок-песчаный
Кожа-кожаный
Искл: оловянный, стеклянный, деревянный

3. В прилагательных, образованных от глаголов несовершенного вида, без приставок, кроме 
не-) и зависимых слов
Красить (гл НВ без приставки) - крашеный
Пугать – пуганый
Звать-званый
Не меняется их написание в составе сложных слов (гладкокрашеный, свежемороженый, но 
гладкоокрашенный, т.к. есть приставка о)
Искл: желанный, деланный, невиданный, неслыханный, нечаянный, нежданный, негаданный, 
священный, жеманный, медленный, долгожданный, недреманный, окаянный

• 4. В кратких причастиях:
Засеянный -засеян(а,о,ы)
Отраженный - отражен(а,о,ы)

• 5. В кратких прилагательных, если в полных было одно -н-
Юная девушка – девушка юна
Зеленые деревья – деревья зелены



Н/НН в разных ч.р. (теория)
• НН  в суффиксах прилагательных и причастий

• 1. В отыменных прилагательных с основой на -н.
Сон – сонный
Длина – длинный

• 2. В отыменных прилагательных с суффиксами -енн- , -онн-
Искусство-искусственный,
Лекция-лекционный
Утро-утренний

• 3. В причастиях, образованных от глаголов совершенного вида, с приставками (кроме не-) 
и/или с зависимыми словами:
Выкрашенный (но: некрашеный), крашенный (чем?) масляной краской; разношенный (но: 
неношеный), ношенный (кем?) братом костюм.
Искл: названый брат, посажёный отец, смышленый ребенок, приданое невесты, прощеное 
воскресенье, конченый человек
 
В некоторых бесприставочных причастиях, образованных от глаголов совершенного вида:
Данный, брошенный, купленный, решенный, лишенный

• 4. В полных причастиях (прилагательных) на -ованный, -ёванный:
Балованный, циклеванный
Искл: кованый, жёваный

• 5. В кратких прилагательных, если в полных было -нн-
Ценная вещь – вещь ценна
Длинная дорога – дорога длинна



Н/НН в разных ч.р. (теория)
• Запомните. В существительных и наречиях, образованных 
от причастий и отглагольных прилагательных пишется 
столько же -н-, сколько было в слове, от которого они 
образовались:

Воспитать – воспитанник – воспитанно; путать – путаный 
след, путаник, путано отвечал; запутать – запутанных, 
запутанность, запутанно объяснил.

• Масленый (=пропитанный маслом) блин, каша, но 
замасленная ткань
Масляный (=на масле) насос, двигатель
Ветреный (=с ветром) день, человек, но обветренный, 
безветренный
Ветряной (=приводимый в движение ветром) двигатель
Раненый солдат
Раненный в ногу солдат



Н/НН в разных ч.р. (теория)
• Н/НН  в существительных

• Н
• Если существительное образовано от основы 
прилагательного (отыменного) с одним Н.
Например: песчаник, пряности, юность

• НН
• Если корень оканчивается на Н, а суффикс начинается 
с Н.
Например: конница, бесприданница, малинник


